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省人大代表、江门市委书记林应武：

黄茅海跨海通道计划
今年开工建设

省人大代表、珠海市委书记郭永航：

深化珠澳合作
建设融合发展的新都市区

省人大代表、江门市市长刘毅：

推行三大工程打造“侨”平台

省人大代表、 肇庆市委
书记范中杰：

肇庆要做
“湾区新秀”

省人大代表、汕头市市长郑剑戈：

推动汕头与大湾区
形成一小时交通圈

在今年省政协十二届三次会议上，广
东建设畅通粤港澳大湾区内外的快速交
通网络成为委员们的热议话题。

铁路、公路、民航、航运都有何规
划？ 如何进一步推动大湾区交通
运输高质量发展？ 羊城晚报记者
为此分别专访了中国交通运输
协会副会长、中南民航局原局
长周毅州， 中国铁路广州
局集团有限公司党委
书记、 董事长武勇，省
交通集团党委书记、
董事长邓小华以及
省交通运输厅港
口处副处长陈
惠珍。

羊城晚报讯 记者丰西西报
道：14 日下午，省人大代表、江门
市委书记、 市人大常委会主任林
应武在江门代表团开放日上表
示，2019 年江门奋力打造珠江西
岸新增长极和沿海经济带上的江
海门户， 预计全市地区生产总值
突破 3000 亿元关口，工业总产值
突破 5000 亿元，进出口总额突破
1400 亿元，社会消费品零售总额
突破 1500 亿元。

林应武表示，过去一年，江门
加快建设国家创新型城市， 荣获

“全国小微双创示范城市” 称号；
工业经济稳中有为、稳中有进，年
产值超 50 亿元的大型企业达到
7 家，工业投资、工业技改投资规
模在全省排第 5、第 6 位。

2019 年，江门在重点领域改
革进展顺利， 在全省首推商事登
记“微信 + 智能化审批”，开办企

业全流程实现 1 天办结。 认真落
实减税降费政策， 预计全年为企
业减负超过 100 亿元。

林应武透露，2016 年以来，
江门交通建设投资达 650 亿元，
其中去年完成交通投资 193 亿
元，交通“硬联通”不断加强。珠西
综合交通枢纽江门站进
展顺利，预计今年上
半年投入使用。 珠
江肇高铁、 深南
高 铁 项 目 作 为
《粤港澳大湾区
城际铁路建设
规划》近期实施
项目加快推进，
珠江肇高铁力争
今年动工建设，备
受关注的黄茅海跨海
通道今年也计划开工建
设。

羊城晚报讯 记者丰西西报
道：14 日下午，江门代表团里，建
设华侨华人文化交流合作重要平
台成为关注热点。省人大代表、江
门市委副书记、市长刘毅指出，该
平台是国家赋予江门的新定位和
新使命，江门将积极打好“侨牌”，
推动侨资源优势变成侨动力。

《粤港澳大湾区发展规划纲
要》中提出，支持江门建设华侨华
人文化交流合作重要平台。 刘毅
透露，2019 年 4 月， 江门启动编
制平台建设方案。 去年 11 月，江
门举办了首届华侨华人文化交流
合作暨粤港澳大湾区青年文化创
意发展大会，吸引了近 1100 位海
内外嘉宾参加， 有力提升了江门

的国际知名度。
刘毅表示， 下一步江门将以

“固根、筑魂、圆梦”为主线，开展
三大工程。 首先是“固根筑魂圆
梦”工程，包括建设“一带一路”文
化支撑区， 建设国家级侨乡文化
（江门）生态保护实验区，打造华
侨华人博物馆群， 构建全球华侨
华人名人资源库等。其次是“文明
交流互鉴”工程，包括成立华侨华
人文化智库，推出“印象·侨都”系
列大型情景主题剧等。 同时还有

“文化共建共享”工程，比如推动
广东唯一的世界文化遗产开平碉
楼与村落、 赤坎古镇等旅游项目
融合发展， 发起成立华侨华人文
化产业投资基金等。

如何加快实现粤港澳大湾区“硬联通”？ 铁路、航空、公路、航运都设了“小目标”

未来高铁民航或实现“零换乘”

羊城晚报讯 记者符畅
报道：省人大代表、东莞市
委书记、市人大常委会主任
梁维东在 14 日下午东莞代
表团分组会议上表示，东莞
处于粤港澳大湾区的核心
区域，接下来，将系统地把
握粤港澳大湾区、深圳先行
示范区、省改革创新实验区

“三区” 叠加的重大历史机
遇，大力推动东莞改革开放
再出发。

梁维东指出，东莞将着
力优化对接湾区的城市空
间格局， 明确以中心城区、
松山湖、滨海湾新区作为三
大中心建设“三位一体”都
市核心区，加快推动片区统
筹发展， 全域推动魅力小
城、美丽幸福村居、新型产
业社区建设。 同时，加快打
造参与大湾区建设的战略
平台，把滨海湾新区、松山
湖科学城、水乡新城、银瓶
合作创新区、东莞国际商务

区等作为参与粤港澳大湾
区建设、承载高质量发展的
战略平台。 目前，滨海湾新
区发展总体规划由省政府
正式印发。

梁维东透露，广东省已
经同意将松山湖科学城纳
入综合性国家科学中心先
行启动区建设，接下来将依
托中科院，全面提升科学城
的规划建设和运营管理水
平，携手深圳光明科学城加
快打造综合性国家科学中
心主要承载区和先行启动
区。

此外，东莞大力推动创
新型大学建设，高标准开展
了大湾区大学筹建工作，目
前正加快制定完善办学方
案并同步谋划开展校长遴
选。 启动香港知名大学（东
莞校区 ）规划建设，在办学
体制、投入机制、培养模式
等方面探索创新，不断深化
与港澳科技合作。

羊城晚报讯 记者张璐
瑶报道：“我们要跟上粤港
澳大湾区的发展步伐，走有
肇庆特色的追赶路子，怎么
跟上？我们要发挥自己的优
势，同时也要形成自己的实
力。 ”14 日下午，省人大代
表、肇庆市委书记范中杰在
审议政府工作报告时说。他
认为，近几年，肇庆在交通

区位、生态环境、历史文
化 、土地空间、营商

环境、企业聚集等
方面的优势已经
逐步显现，尤其
是营商环境优
势成效明显。

在 粤 港 澳
大湾区城市中，
肇庆要发展，怎

么 找 准 自 己 的 特
色？范中杰认为，肇庆

可以从几方面有所作为。

首先， 发挥好产业优势，把
广深港等地一些产业以及
创新成果转化到肇庆来。此
外，肇庆在大湾区有很大的
旅游资源优势，要以旅游驱
动发展。 第三，肇庆要发挥
现代服务业的基础优势，发
展生态产业。

“光有特色没有实力也
不行。”范中杰表示，肇庆正
在尽快谋划加速发展，GDP
要突破 3000 亿元。 为此，
2020 年，肇庆要坚持“产业
第一、制造业优先”，把新区
崛起辐射中心做实， 打好
“三大攻坚战”，对标粤港澳
大湾区新形势建立可预期
的优质营商环境。

他建议，肇庆要做“湾
区新秀”， 既要自己努力也
要发挥自己的优势，也希望
争取省委省政府重大产业
项目等方面的更多支持。

羊城晚报讯 记者董柳报道： “加快建设
与粤港澳大湾区互联互通的快速通

道 ，着力构建一小时交通圈 。 ”14
日下午汕头代表团开放日上 ，
省人大代表 、 汕头市市长郑剑
戈说。

郑剑戈介绍 ，汕头必须抓
住广东推进交通强国建设试
点的契机 ， 以提升与粤港澳大
湾区 、 深圳先行示范区互联互

通水平为主攻方向 ， 全力推进实
施港口、铁路、高速公路等一批支撑

“串珠成链 ” 的骨干交通设施工程 。 去
年，汕头市交通基础设施投资增长 32%。

据悉 ，汕汕高铁已全面开工 ，2023 年建成后 ，将推
动汕头与大湾区形成一小时交通圈 （广汕汕到广州中
心城区一个半小时 ，到深圳一个小时 ），构建 “广汕汕+
厦深”沿海高铁双通道。“与此同时，我们借汕汕高铁开
工建设的东风， 已动工建设汕头高铁站枢纽一体化工
程，推动站城融合发展，打造城市新地标。 ”

在推动联通大湾区高速公路织密成网方面 ，郑剑
戈说 ，目前 ，已建成揭惠 、潮惠 、汕昆 、沈海 4 条高速
公路 ，汕湛 、潮汕环线高速公路将分别于今年 6 月 、
12 月建成通车 。 同时 ，将动工建设南澳联络线高速公
路 ，谋划梅潮高速南延线 、汕汾高速复线 ，全部建成
后全市高速公路密度达 13 公里 /平方公里 ， 是 2017
年的 2.5 倍多 ，环环相扣的高速公路网基本形成 。
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湾区机场间
应加强合作

粤港澳大湾区目前有广州白云
机场、香港机场、深圳机场、澳门机

场、珠海机场等五座大中型机场，每年
客流量超过 2 亿人次， 堪称全世界最
繁忙的空域。 未来， 随着珠三角枢纽
（广州新）机场、惠州机场等机场建成
或升级改造，大湾区机场群势必扩容，
机场之间又将如何合作？

中国交通运输协会副会长、中南民
航局原局长周毅州表示， 目前大湾区
的五大机场隶属于不同机场集团、不
同地区， 在运行方面和技术层面上也
有不同。“未来大湾区旅客量仍将持续
增加，所以，从长远考虑，我们更需要
重新规划空域结构等问题”。

珠三角枢纽（广州新）机场建成之后
会加剧空域拥挤程度吗？周毅州认为，如
果布局得好， 广州新机场一定会对大湾
区航空业的发展有好处。“白云机场现在
吞吐量已经达到了 7000 多万， 在全世
界已经排到前 10 位。如果不建设第二机
场，恐怕客流量很快就饱和了”。

不过，周毅州坦言，大湾区五座核
心机场之间的地面交通接驳仍有不
足。“在这方面我们未来会有一些改
进。 整个城际铁路网的联通，对这几座
机场发展会更有好处， 也可以发展跨
机场中转等业务”。

广州北或将联通白云机场

空铁联运未来是否会加强布局？
中国铁路广州局集团有限公司党

委书记、董事长武勇给出了肯定答案。
“未来高铁和民航之间要实现‘零换
乘’。 现在深圳机场已经有下穿高铁，
去年年底开通的穗深城际铁路也实现
了从广州东站直接抵达深圳机场”。

“广州白云机场方面，我们也已经
做了一个规划。 未来可以从广州北站
联通白云机场， 初步考虑从广州北站
再延伸到粤东、粤西，比如从白云机场
到河源，或者从白云机场到韶关，再分
别往粤东、粤西联通。 ”武勇说。

武勇还透露，将加快对广州、深圳
两个铁路枢纽的建设， 特别是被纳入
国家规划中的广州国际铁路枢纽 。

“广州枢纽未来一定要实现互联互
通、 功能互补。 广州地区未来规划有
多座火车站，包括广州站、广州东站、
广州南站和未来白云站、 新塘站、南
沙站、 增城站等， 加上附近的佛山西
站等， 这些站点都将实现互联互通，
尽力为旅客提供方便。 深圳未来也有
深圳北、深圳西、光明城、深圳坪山等
站网布局”。

什么时候大湾区铁路网能改造完
成，实现从市中心到市中心的高速网？
武勇表示，仍需等待一段时间。“改造
不是一朝一夕的事情， 需要一步一步
实施， 因为改造等涉及现在已在运营
的火车站。 比如要改造广州火车站，就
要把它的功能转移出去才能实施改
造，不然就无法满足群众出行。 一边要
运营、一边要建设，必须要兼顾好。 其
实广州站、广州东站的改造和广州南 -

广州市区的互联互通等项目已列入日
程”。

国际邮轮业务规模扩大
作为海上丝绸之路的起点，珠三角

一向是世界航运网络的重要组成部
分。 省交通运输厅港口处副处长陈惠
珍介绍， 目前广东全省有 300 多条国
际航线， 基本可以覆盖全球网络。 不
过，现在在国际航运方面，广东仍然没
有太多的话语权， 航线拓展更多掌握
在国际行业巨头的手中。

陈惠珍表示， 大湾区发展规划纲要
公布之后， 港口发展着眼于整个湾区。
“我们的目标是，把大湾区区域内所有港
口航运作为一个品牌来向全世界推广”。

客运方面，广州国际邮轮业务规模
排名全国第三，2019 年年底广州南沙
国际邮轮母港开港运营， 加上此前广
州港开展的邮轮业务， 国际邮轮业务
规模再扩大。“说明大湾区对于邮轮的
需求还是挺大的。 现在深圳有太子湾，
广州有南沙港， 未来其他地区在有条
件的情况下也可以考虑作为挂靠港
点，共同发展”。

莲花山过江通道有进展
2019 年， 广东省交通集团有限公

司（下简称 “省交通集团 ”）运营管理的
高速公路总里程超过 7100 公里。

省交通集团党委书记、董事长邓小
华介绍，2019 年，省交通集团承担的粤
港澳大湾区工程一路高歌猛进： 南沙
大桥提前通车，深中通道、开阳高速改
扩建、 阳茂高速改扩建等大湾区内重
大项目及国高网扩容提升， 粤东粤西
粤北补短板高速公路建设全面进入建
设高峰， 为推进粤港澳大湾区交通基
础设施互联互通、 缓解珠江东西两岸
交通瓶颈打下了坚实基础。

邓小华称，今年，黄茅海大桥项
目将开工建设，莲花山过江通道工可
修编所涉建设方案、桥隧方案、两岸
接线、 投融资方案取得阶段性成果。
省交通集团还将积极参与狮子洋通
道项目前期方案研究，推进中江改扩
建等粤港澳大湾区内瓶颈路段项目
前期工作。 省交通集团将进一步发挥
粤港澳运输平台优势 ， 立足运力基
础 、资源状况 、区位特点等 ，积极参
与、 拓展粤港澳三地的物流产业，在
珠海高栏港区域加快布局智能交通
装备制造、物流枢纽与配送中心等相
关产业研究。

今年，省交通集团还将承续港珠澳
大桥的工程积淀， 围绕大型跨江海通
道建设主题，在关键技术突破、重大工
程装备和智慧建造技术应用等方面，
创造新经验。

穗深城际铁路去年年底运营，实现深圳机场直达广州东站 羊城晚报记者 邓勃 摄

稿件统筹/彭启有

综综合性国家科学中心建设
松山湖科学城将先行启动

省人大代表、东莞市
委书记梁维东：

羊城晚报讯 记者李钢摄
影报道：14 日下午，在珠海代表
团的全体会议上，省人大代表、
珠海市委书记郭永航透露，珠
海将再做一些制度创新和制度
突破，加深珠澳合作，支持澳门
的经济社会多元发展。

郭永航强调， 通过珠澳合
作开发建设横琴新区， 为澳门
发展开辟广阔空间， 注入新动
力。 他还透露了开发横琴的一
些思路和目标。 其中一个方面
就是要构建新体制， 建立一个

共商、共建、共管、共享的体制。
他提出， 希望能够成立一个联
合管理机构， 主任或者主席由
澳方人员担任， 对包括产业规
划、重大项目、重大平台、重大
投入等议题进行决策。 此外，还
要打造一个新环境， 真正营造
一个市场化、法制化、国际化、
便利化、一流的营商环境。 并且
还要发展新产业，在科技创新、
特色金融、 跨境商贸、 医疗健
康、文旅会展、专业服务等领域
共同发展。

郭永航还表
示， 要建设一个
融合发展的新都市
区 ，按照近 、中 、远期
相结合的思路，把横琴以及南
部沿海区作为核心区，把空港
经济区 、海港经济区 、万山海
洋开发试验区逐步纳入，争取
建成大的自贸区。 同时，为澳
门经济社会发展和珠澳合作
预留足够的发展空间，
打造现代化未来型的
珠澳都市圈。

羊城晚报讯 记者符畅报道：14 日下午 ，省十三届
人大三次会议茂名代表团举行媒体开放日活动 ， 省人
大代表、 茂名高州市委书记黄晨光在回答记者提问时
表示，高州要在打造乡村振兴“茂名样板 ”工作中 ，走在
全市前列、带好头。

黄晨光介绍 ，高州是农业大县 ，农村地域广阔 、农
村人口多，在茂名县域经济发展中处于重要位置。他表
示，下一步，高州将加快推进乡村产业发展。

据了解 ，茂名的荔枝历史最久 、面积最广 、产量最
大、品种最全、品质最优、产业最大。近年来，国家和省先
后有一个国家级现代农业产业园、一个国家级田园综合
体，两个省级现代农业产业园项目落户高州 ，高州将按
一二三产融合发展的思路来建设。在高州根子镇打造全
国最优的荔枝产业集群和世界级的荔枝特色小镇；建设
国家荔枝种质资源圃和国家荔枝博览馆。 “我们要把荔
枝省级现代农业产业园和龙眼省级现代农业产业园两
个省级农业产业园建设好，继续走在全省前列”。

高州 “红色 、绿色 、古色 ”三色旅游线路已入选省
20 条“广东美丽乡村精品线路 ”，高州仙人洞村入选 50
个“广东特色乡村”。黄晨光表示，高州将充分利用好这
些优势和资源，大力发展生态旅游 、乡村旅游和康养旅
游，推进全域旅游，努力把高州打造成为粤港澳大湾区
的旅游目的地。

高州有省级农业龙头企业 20 多家 ，将发挥好这些
农业龙头企业的带动作用和高州的特色产业优势 ，大
力发展“一镇一业、一村一品”，建设成为粤港澳大湾区
优质的“菜篮子”“果盘子”。

黄晨光形象地举例 ：“比如高州鸡蛋年产 6 万吨 ，
占广东鸡蛋产量的 30%。 也就是说大家每吃三个鸡蛋，
就有一个鸡蛋来自高州。 ”

省人大代表、 茂名高州市委
书记黄晨光：

建成大湾区优质的
“菜篮子”“果盘子”


